
第101号 2018年（平成30年）7月1日

発 行 ＝ 菊 友 会
編 集 ＝ 広 報 委 員 会
< 事務局 >　東京都千代田区九段北 2-2-1
千代田区立九段中等教育学校内（〒102-0073）

TEL (03)3263-2448 / FAX (03)3263-1033

Web Site -- http://www.kudan-net.com/     Mail Address -- kikuyukai@kudan-net.com

(1)菊友会報　第101号

評議員会では、長きにわたり菊友会に貢
献された赤司久雄会長が退任して顧問に就
任。赤司前会長、長い間ほんとうにありが
とうございました！

第23代会長は、金子元久氏（高20）、第
８代理事長は、原田忠禮氏（高21）が就任。
金子会長は、秋の菊友会大会で「日本の大学
～問題点と将来」と題して講演いただく予
定です。

金子新会長インタビュー
Q1 新会長としての抱負は？
A　 諸先輩がやってこられたことを、きち
んと続けることが大切だと思います。今の
母校は、中学・高校の課程からなる中等教
育学校で、千代田区立です。独自の新しい
学校としてどのように発展できるか、同窓
会の立場から支援したいと思っています。
Q2 同窓会としての課題は？
A　同期会やクラス会は、各年次のみなさ
んが、それぞれやってらっしゃると思うの
ですが、それが、菊友会の全体の活動につ
ながるようになってほしいと思います。同
窓会活動は、ただ昔に帰って旧交を温める

間もなく90周年を迎えようとしている
菊友会の理事長に就任いたしました。第一
東京市立中学校の第1回生が卒業以来、菊
友会は共通の経験や思い出を持つ会員の同
窓会として脈々と伝統を引き継ぎ、25,000
人を超える卒業生には数多くの著名人が輩

出してきました。歴史あるだけに、既に鬼
籍に入られた会員も多く、毎年120人を超
える訃報に合掌しています。さらには、転
居等で連絡先不明となる会員も多く大変残
念なことです。

毎年九段中等教育学校からは卒業生が入
会していますが、連絡できる会員数は私が
理事になった2013年春の15,291人が今年
度現在で13,968人と、実に6年間で1,300
人強も減少しております。毎年の維持会費
を納入していただいている会員はその中の
20％弱という実態で、会の財政は厳しい状
態となっています。

今後も菊友会が発展していくためには、
良き伝統の継承と新しい伝統の共存をさせ
ていくこと、そしてより多くの会員の皆様
が菊友会の名のもとに集い、語らい、楽し
めるような機会・場を提供していくことと
認識しています。

新会長は金子元久氏（高20）、新理事長は原田忠
ただみち

禮氏（高21）に
赤司会長から金子会長へ　理事会も新体制スタート！

原田新理事長あいさつ ～ 伝統の継承と課題への挑戦
主催する菊友会大会、至大荘懇親会、ゴ

ルフ大会などの魅力をさらにアップさせ
て、多くの会員が気軽に参加できるように
していきたいと思います。また各期の代表
の方々には積極的に同期会の開催をしてい
ただきますようにお願いします。今後も菊
友会と会員の双方での地道な活動を通して
維持会費納入にご協力いただける会員を増
やしていきたいと思います。

理事会メンバー全員で新たな金子会長と
連携、協力して、期待される菊友会へと努
力していきます。併せて母校・P.A.・法人
九段との連携・協力を密にして、菊友会が
母校の更なる発展に貢献していけるように
尽力していきたいと思います。

会員の皆様のより一層のご理解とご協力
をお願いいたします。

（原田忠禮・高21）

だけではなく、新たな出会い、新たな発展
があるものだと思います。九段は女性の卒
業生も実はかなり多いので、女性の参加が
広がるようにしたいですね。

会員の皆様のご理解、ご支援、理事並び
に事務局の皆様のご協力のもとで、菊友会
がますます発展するように努力したいと思
っていますので、よろしくお願いします。
Q3 現役時代の思い出は？
A １年生のときは実は劣等生でして、担任

の先生によばれて指導を受けたりしていま
した。当時、柔道部にいまして、相当にシ
ゴかれた思い出があります。校舎の周囲の
道路をうさぎ跳びで６周するとか。また、
生徒会の役員（中央執行委員会副委員長）も
やりました。

至大荘には3年生のときに仲間と泊まり
にいったことがあり、そのときボートが沖
に流されて、危ういところを助けてもらっ
たことが記憶に残っています。

金子新会長プロフィール
高校20回生（1965年入学・1968年卒業）
東京大学教育学部（1972年卒業）。同大学
院修士課程修了・教育学修士（1974年）、
シカゴ大学Ph.D.（1985年）。東京大学教
授、東京大学大学院教育学研究科長、教育
学部長等歴任。現職は筑波大学特命教授。
東京大学名誉教授。日本高等教育学会前会
長、中央教育審議会専門委員、専門は高等
教育論、比較教育学。『大学教育の再構築』
玉川大学出版会（2013年刊）等著書多数。
菊友会理事（2012年～ 2015年）
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平成30年度評議員会が５月19日（土）、九
段中等教育学校会議室で開催されました。
平成30年度の事業計画・予算等の全議案が
承認されましたので議事録を抜粋して会員
の皆様に報告します。

議事に先立ち赤司久雄会長（高15）の挨
拶に続き、楫取能彦理事長（高17）を議長に

選出、議事が開始され
ました。開始時出席者
19人、委任状45人の
計 64 人で評議員総数
119人の５分の１を上
回り本評議員会は成
立しました。
※第１号議案　平成29
年度事業報告および会
計監査・決算承認の件

平成 29 年度事業報
告に基づき説明があり、次いで、平成29年
度収支決算および監査報告がありました。
※第２号議案　平成30 年度事業計画およ
び予算承認の件

本年度事業計画（案）および予算（案）の説
明がありました。評議員より平成30年3月
卒業の新入会員の入会金納入状況の質問が

あり、理事より卒業生140人中79人との
回答がありました。また、将来を見据えて
入会金を納めてもらえるように努力をして
ほしいとの提案もされました。
※第3 号議案　役員人事承認の件

理事長より３年の任期満了に伴う５人の
新役員選任（案）、１人の新理事選任（案）が
提案されました。会長金子元久（高20）、副
会長楫取能彦・高橋暁子（高17）、監事大西
正孝（高10）・田島英子（高20）、新理事百
束英二（高25）。また、新理事長、退任役員
３人、就任顧問、退任理事６人の報告がさ
れ、理事総数は15人になりました。議案は
すべて賛成多数で承認され、議事が終了し
ました。
※議事終了後、宮島評議員（高７）より菊友
会活動の活性化のため以下３点の提言があ
りました。①菊友会は会費で成り立ってい

会長　　　金子　元久　　　高20　
副会長　　楫取　能彦　　　高17
　〃　　　高橋　暁子　　　高17
監事　　　大西　正孝　　　高10
　〃　　　田島　英子　　　高20
顧問　　　髙橋　直人　　　高14
　〃　　　赤司　久雄　　　高15
　〃　　　野本　俊輔　　　高17

<理事会・委員会>
理事長　　原田　忠禮　　　高21
副理事長　持田　悟　　　　高18
　〃　　　前田　敏行　　　高18
総務企画委員会

委員長　　山崎　幹彦　　　高21
理事　　　横田　千明　　　高19
　〃　　　山崎　猛　　　　高20
　〃　　　大野　和男（兼）　高21
　〃　　　伊藤　ユリア　　高24
　〃　　　内藤　恵子（兼）　高24
　〃　　　百束　英二　　　高25
　〃　　　長門　由美子　　高25
　〃　　　小林　紀子　　　高34
広報委員会

委員長　　高木　昭美　　　高24
理事　　　村上　恭子　　　高21
　〃　　　大野　和男　　　高21
　〃　　　百束　英二（兼）　高25
　〃　　　赤木　恵利子　　高25
会計委員会

委員長　　原田　忠禮（兼）　高21
理事　　　内藤　恵子　　　高24
名簿委員会

委員長　　持田　悟（兼）　　高18

平成30年度　菊友会評議員会

平成 28 年度実績 平成 29 年度予実算及び平成 30 年度予算

新年度の事業計画・予算・役員および理事 承認される

平成 28 年度
実績

平成 29 年度実績 平成 30 年度
予算予算

A
実績
B

予実差
A - B

収

入

維持会費 5,952,000 6,300,000 5,669,000 631,000 6,100,000
新会員入会金 565,000 560,000 495,000 65,000 500,000
菊友会大会会費 766,000 850,000 793,000 57,000 800,000
至大荘懇親会会費 833,150 800,000 814,800 △ 14,800 800,000
評議員会会費 72,000 94,000 64,000 30,000 85,000
寄付金 7,000 0 136,345 △ 136,345 0
雑収入 12,754 0 5,810 △ 5,810 0
受取利息 2,764 0 1,293 △ 1,293 0

収 入 計 8,210,668 8,604,000 7,979,248 624,752 8,285,000

事

業

費

在校生・卒業生支援費 335,858 310,000 270,582 39,418 280,000
菊友会大会経費 972,528 1,000,000 885,874 114,126 950,000
至大荘懇親会経費 843,125 850,000 771,011 78,989 800,000
評議員会経費 138,915 168,000 137,520 30,480 140,000
名簿作成・送付費 0 10,000 0 10,000 0
会報印刷・郵送費 3,234,812 3,500,000 3,254,367 245,633 3,270,000
ホームページ運営費 140,000 140,000 140,000 0 140,000
菊友会紹介紙作成費 16,000 0 0 0 20,000
校歌祭参加費 148,149 155,000 154,282 718 155,000
中等創立10 周年事業費 72,000 0 0 0 0
事業費小 計 5,901,387 6,133,000 5,613,636 519,364 5,755,000

管

理

費

事務局人件費 1,545,840 1,550,000 1,470,960 79,040 1,590,000
光熱費 27,900 40,000 31,082 8,918 40,000
通信費 127,765 110,000 134,371 △ 24,371 100,000
リース費 8,683 9,000 8,683 317 9,000
パソコン関係費 63,490 200,000 206,161 △ 6,161 70,000
コピー費 89,895 90,000 94,417 △ 4,417 180,000
事務消耗品費 14,461 50,000 33,350 16,650 30,000
理事会交通費 205,000 210,000 215,000 △ 5,000 200,000
旅費交通費 30,000 30,000 30,000 0 30,000
振込手数料 195,186 220,000 177,588 42,412 180,000
慶弔費 40,000 50,000 40,000 10,000 50,000
雑費 31,462 60,000 46,468 13,532 40,000
管理費小 計 2,379,682 2,619,000 2,488,080 130,920 2,519,000

支 出 計 8,281,069 8,752,000 8,101,716 650,284 8,274,000

収 支 差 額 △ 70,401 △ 148,000 △ 122,468 △ 25,532 11,000

単位：円

< 平成30 年度菊友会　役員構成>

寄付金内訳
グル―プ 高19回同期会 80,000円
 中18回古友会 34,345円
個人　角田真一郎氏（中14） 

服部嘉夫氏（高４） 渡辺知明氏（高32）

評議員会であいさつする赤司氏（撮影：大野和男・高21）
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るので、会費を集める工夫と努力をしてほ
しい。②菊友会の伝統と歴史をいかに継承
させて存続させるか、また中等教育学校の
発展にどう寄与できるかを重視し運営して
ほしい。③ホームページのアップデートに
工夫がほしい。

最後に赤司前会長、金子元久新会長、原
田新理事長の挨拶があり平成30年度菊友
会評議員会が終了しました。
●評議員会出席者　
評議員（敬称略）
髙野光正（高４）、宮島 徹（高７）、村田清子 

（高７）、百々阿弗利（高８）、坂上宗男（高
10）、澤田知子（高10）、平松正子（高12）、
谷貝友康（高12）、髙井信義（高13）、馬渕義
彦（高13）、舩越靖彦（高14）、山田興一（高
14）、新井由夫（高17）、懸田保子（高17）、
加藤千恵子（高18）、奥山敬志（高19）、竹
鼻 始（高19）、林 秀夫（高20）、玉木 茂（高
24）、山口正和（高30）、福田 隆（高31）、
井上昭博（高32）
役員・顧問・理事
赤司久雄顧問（高15）、金子元久新会長（高
20）、井上良夫・酒井憲太郎副会長（高17）、
大西正孝監事（高10）、田島英子監事（高
20）、他理事17人

新入会員を迎えて 評議員会懇親会開催
評議員会終了後、会場を一ツ橋の日本教

育会館のレストランに移して評議員19人、
新会員５人、新旧役員、事務局員計 47 人
の参加で懇親会が開催されました。楫取能
彦副会長の開会挨拶に続き、赤司久雄顧問
の乾杯の発声から始まり、参加評議員、役
員、理事、新会員が紹介されました。世代
を超えた思い出話や菊友会発展の前向きな
話で盛り上がり、最後は校歌・至大荘歌を
全員で合唱、高橋暁子副会長の「九段女子を
讃える」三本締めで大変楽しい懇親会とな
りました。新会員５人の皆さん、また評議
員の皆さん、長時間ありがとうございまし
た。 （百束英二・高25）

春の第65 回菊友ゴルフ大会
キャディさんも音を上げたという前日の

強風も止み、春爛漫の若洲ゴルフリンクス
にて第65回菊友ゴルフ大会が開催されま
した。参加会員は43人。初めての参加の方
が多いながらも和気あいあいと楽しくプレ
イし、新たな同窓の輪が広がる楽しい集い
となりました。結果は（敬称略）、優勝 茂
木義之（高31）、準優勝 岡田 繁（高９）、
第３位 鈴木秀一（高18）、ベスグロ 赤司
久雄（高15）、シニアベスグロ 中川 繁（高
３）、女子ベスグロ 小林紀子（高34）となり
ました。ラウンド中も至大荘や尽性園の話
題で盛り上がるのは菊友ゴルフならではで
すね。次回は10月４日（木）石坂ゴルフ倶
楽部で開催予定です。まだ参加されたこと
がない会員の方々、ぜひ、お待ちしていま
す。 （小林紀子・高34）

評議員会・懇親会

東京都立九段高等学校・千代田区立九段中等教育学校吹奏楽部
在校生と卒業生による創部60 周年記念演奏会　開催のお知らせ

日時　平成30年12月24日（月・振替休日） 14:00開演予定
場所　なかのZERO大ホール　JR・東京メトロ中野駅南口徒歩８分
入場無料 席に余裕があります（1292席）。お気軽にご来場ください。
演奏会HP http://www.kudanbrass.com
お問合せ kss.windorchestra@gmail.com （九段吹奏楽部60周年記念演奏会実行委員会）
演奏者（吹奏楽部 OB・OG）募集！
中等現役部員との合同演奏やOB・OGだけのステージを企画しています。久しぶりに
楽器を持つ方も歓迎します。ご参加をお待ちしております。

大学名 現役 既卒 合計 大学名 現役 既卒 合計 大学名 現役 既卒 合計 大学名 現役 既卒 合計
お茶の水女子大学 1 1 青山学院大学 7 4 11 上智大学 12 4 16 東洋大学 14 6 20
京都大学 2 2 麻布大学 1 1 昭和音楽大学 1 1 獨協医科大学 1 1
国際教養大学 1 1 岩手医科大学 1 1 昭和女子大学 1 1 獨協大学 1 1
千葉大学 6 6 大妻女子大学短期大学部 2 2 昭和大学 2 2 二松學舍大学 2 2
筑波大学 6 6 桜美林大学 1 1 成蹊大学 3 3 日本女子大学 4 4
電気通信大学 2 1 3 学習院女子大学 2 2 成城大学 8 1 9 日本大学 19 10 29
東京医科歯科大学 1 1 学習院大学 3 3 専修大学 8 2 10 日本体育大学 2 2
東京外国語大学 1 1 2 関西大学 1 1 2 大正大学 2 1 3 日本歯科大学 1 1
東京海洋大学 3 3 神田外語大学 1 1 大東文化大学 2 2 フェリス女子学院大学 1 1
東京学芸大学 1 1 2 北里大学 4 4 千葉工業大学 5 5 法政大学 24 6 30
東京藝術大学 1 1 京都女子大学 1 1 中央大学 16 5 21 星薬科大学 4 4
東京工業大学 1 1 共立女子大学 1 1 津田塾大学 4 4 武蔵大学 3 2 5
東京農工大学 2 2 共立女子短期大学 1 1 帝京科学大学 1 1 武蔵野音楽大学 1 1
東北大学 1 1 杏林大学 1 1 帝京平成大学 1 1 武蔵野大学 4 4
鳥取大学 1 1 近畿大学 3 3 東海大学 5 5 武蔵野美術大学 1 1
長野県看護大学 1 1 慶應義塾大学 7 10 17 東京音楽大学 1 1 明治学院大学 4 4
長崎大学 1 1 恵泉女学園大学 1 1 東京経済大学 1 1 明治大学 17 9 26
名古屋大学 1 1 工学院大学 3 3 東京国際大学 2 2 明治薬科大学 2 2
一橋大学 1 1 國學院大學 2 1 3 東京女子大学 1 1 横浜薬科大学 1 1
北海道大学 1 1 國學院大學北海道短期大学部 1 1 東京造形大学 1 1 立教大学 16 2 18
宮崎大学 1 1 国際医療福祉大学 3 3 東京電機大学 2 2 立命館大学 1 3 4
横浜国立大学 4 4 国際基督教大学 1 1 2 東京農業大学 4 4 早稲田大学 13 6 19
横浜市立大学 1 1 国士舘大学 1 1 東京薬科大学 2 2 Boston University 1 1
和歌山大学 1 1 駒澤大学 1 3 4 東京理科大学 19 4 23 Macalester College 1 1

国公立大学計 32 13 45 実践女子大学 1 1 2 同志社大学 1 1 Wesleyan University 1 1
防衛大学校 2 2 芝浦工業大学 10 3 13 東邦大学 5 5 私立大学計 296 102 398

大学校計 2 2 順天堂大学 2 2 東北医科薬科大学 1 1 専修学校計 4 4

３月３日（土）に中等９回生140人が卒
業式を迎えました。下表は既卒者を含め
た大学合格状況です。６年間の中等教育
学校で学んだ力を発揮して、それぞれの
夢に向かって歩んでください。

演奏者受付
ＱＲコード

平成 30 年
大学合格おめでとうございます。

（撮影：前田敏行・高18）
新理事長と新会員 どちらもフレッシュ！

（撮影：高木昭美・高24）



(4) 菊友会報

大正13年創立の第一東京市立中学校の
卒業生は１回生から21回生まで3,822人、
明治時代発令の中学校令に基づく男子のみ
の旧制中学校だった。昭和18年の都制施
行により都立九段中学校に名称を変更、昭
和22、23年の学制改革で旧制中学校のほ
とんどが男子校の高等学校となった。都立
九段新制高等学校の名称で、高１回生から
3回生の卒業生は男子のみの702人。昭和
24年、男子の中に初めて女子が入学。高4
回の卒業生男子333人に対し僅か11人。
高５回生から21回生までは学区制・単独／
合同選抜で男女比は3対１。高22回生から
36回生の学校群制度選抜と高37回生から
46回生のグループ制選抜になって、徐々に
女子の比率は増していくが、依然として九
段は男子校という長年のイメージは変わら
ない。

ところが平成４年からコース制・単独選
抜になると、高47回生から61回生の男女
比は見事に逆転する。特に高55回生は女
子226人に対して男子が55人と、男子は
女子の2割程でかつての九段のイメージか
らはほど遠い。運命の平成 14 年、５月に

今春転出された教職員の方々 ～ ありがとうございました！

∞
九
段
史
　
◆
「
幻
」
の
九
段
女
子
中
等
教
育
学
校

ご家族、お仲間で守谷の海、太陽、風を堪能しませんか。

受付：15:00（13:00 より入荘可能）
参加費：10,000 円（１泊３食付き） 

同伴の小、中、高校生 5,000 円 ／ 幼児無料
申し込み締切：７月 31 日（火）
懇親会のほか花火、歌声喫茶、朝市散歩、バーベキューなど楽
しい企画があります。
なお、25 日プレゴルフ大会（勝浦東急 GC）を開催します。参加
ご希望の方は、懇親会申し込み時にその旨お申し出ください。

（費用別途）

青春時代を懐かしく思い出しながら、老若男女問わず心と声を合わせ素晴らし
い九段を披露しませんか。当日参加大歓迎！

受付：12:00　開演：12:30　　申し込み締め切り：10月16日（火）
都内の旧制中学校および旧制高等女学校を中心に20校が参加する校歌祭。
中等教育学校の現役吹奏楽部の演奏で「校歌」、「至大荘歌」、「至大荘と共に」（７
ページに歌詞を掲載）、「花は咲く」を歌います。

菊友会の仲間が年齢を超えて集う同窓会です。
クラスやクラブのお仲間でのご参加もお待ちしています。
会場：ホテルグランドパレス （TEL 03-3264-1111） 

２階ダイヤモンドホール 
九段下駅７番出口から徒歩約２分

受付：13:30 開会：14:00 懇親会：15:00
会費：8,000 円（中等６回から９回は 2,000 円）
申し込み締切：９月 28 日（金）
講演：金子元久氏（高 20・東京大学名誉教授）

「日本の大学 ～ 問題点と将来」

至大荘懇親会 至大荘懇親会 88 月月2525日日（土）（土）～～ 2626日日（日）（日）

第第2626回 東京校歌祭 回 東京校歌祭 1 11 1 月月33日日（土） 杉並公会堂 入場無料（土） 杉並公会堂 入場無料

菊友会大会 菊友会大会 1 01 0 月月2121日日（日）（日）

菊友会大会福引景品のお願い
毎年会員の皆様からご提供頂いた景品でお楽
しみの福引大会を行っています。景品のご寄
付をよろしくお願いいたします。
菊友会事務局にご連絡ください。

～ 同窓の楽しい集い ～ 2018 菊友会イベントのご案内～ 同窓の楽しい集い ～ 2018 菊友会イベントのご案内

各イベントのお申し込み・お問い合わせ
菊友会事務局に電話または、FAX、Eメールで。
TEL 03-3263-2448　 （火・金 11:00 ～ 16:00）
FAX 03-3263-1033
E-mail kikuyukai@kudan-net.com

ゴルフが大好きな方、始めてみたいなと考
えていらっしゃる方、同窓の仲間と楽しん
でみませんか。
場所：石坂ゴルフ倶楽部（埼玉県）
申し込み締切：９月14日（金）

第66回 菊友ゴルフ大会 第66回 菊友ゴルフ大会 1010月月44日（木）日（木）

会員専用ページでの掲出とします。
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千代田区が「都立九段の移譲案」を都に提出。
10月24日、都は九段高校の千代田区への移
譲を決定。当時の九段高校は3学年の総生徒
数840人の内、女子は644人、男子はと言え
ば196人で女子が70％を占めていた。この様
な状況下だったからか、移譲をめぐる協議会
では「九段を女子校にしたらどうか？」という
案が飛び出したそうである。

現在、九段中等教育学校は各学年160人、
男女比は半々の80人ずつである。「もし、母
校が女子校になっていたら？」と想像するの
もOGとしてはわくわくする。これからは女性
の時代なのだ。第一東京市立中学校が将来、
女子校になると知ったら、初代成田千里校長
はどう想われただろうか？先見の明をお持ち
だった先生のこと、驚くことはなかったかも
しれない。 （高橋暁子・高17）

その後の鏑木丸
鏑
かぶらぎ

木丸は、今、富山県氷見市文化財センタ
ーに展示されています。廃船になった鏑木丸
が、はるか北陸の博物館に引き取られたのは、
館長の大野 究氏が卒業生（高32）というご縁
からでした。大野氏は、考古学を学ぶために
九段から富山大学へ。学芸員になってからず
っと富山だそうです。博物館では富山の木造
船（和船）を研究されています。鏑木丸は、房
総の和船ですが、北陸の和船との貴重な比較
資料としてそのまま保存するとのことでした。

文化財センターは、廃校の体育館を活用し
た施設。和船や漁労具が、ところ狭しとばか
りに展示され、鏑木丸には至大荘行事の写真
も。同窓会のご縁で鏑木丸が北陸に安住の地
を得たことは、不思議な運命といえるかもし
れません。大野館長には、至大荘90周年記念
誌と絵葉書を贈呈しました。

（高木昭美・高24）

最初の曲目は“シティ・オヴ・ローズ”。
金管・木管の高く澄んだ音、厚味のある低音
部のベース、パーカッション、全体に瑞々
しくて清潔感に充ちた音の世界。「えっ、
これがこの子達の演奏！？」。前方の席に陣
取った僕ら３人は86歳前後。終戦の年の昭
和20年４月１日に都立九段中学校に入学
した同級生、山本圭介・吉田金太郎・錢谷 
功。九段は空襲にはやられなかったものの
荒廃して、３階音楽室のたった１台のグラ
ンドピアノは調律もできず、あちこちの鍵
盤が狂った音を出して哀れだった。あれか
らの日本の変貌は目まぐるしく、昔のもの
はどんどん新しいものに変わり続けた。だ
から僕ら戦中派は「今の若者はもうとっく
にジャズなんて卒業し、ロックも終わり、
ヒップホップで踊り狂っているのだろう」
位の認識だった。それで今回の“ラテンの
祭典”という言葉に引っ掛かったのかもし
れない。

僕らとは３分の２世紀も年の離れた九段
中等教育学校の子達。そのラテンだなんて
どんなものかなと神輿を上げたが、この日
は季節外れの大雪。開幕のブザーを聞くま
でに疲れてしまった。それが１曲目を聴い
た途端、僕らの背や腰がピンと伸びた。初々
しい清新な音色、外連味なんて当然ゼロ。
とにかく一心に自分達の音を真っ直ぐに吹
くことだけ。その姿勢に好感が持てた。曲

の選択がまた良かった。「キャリオカ、ブル
ー・タンゴ、エスパニア・カーニ、イパネ
マの娘」とまるで僕らを喜ばせるために選
んでくれたかのようだ。欠点なんて全くな
いが強いて難点らしきものを挙げるとすれ
ば、生真面目すぎて表情も動作も余裕がな
くて硬い感じがある。

…と思う内、僕の目は一番奥の段上、パ
ーカッションの男の子２人に自然に吸い寄
せられた。ボンゴとコンガ。特に右側の一
番小さい黒縁のメガネ、やや長目の髪、そ
の坊やが曲に合わせて凄く良く動くのだ。
表情も千変万化。「真面目な皆の分、僕１
人でラテンらしく動くのだ」そう思い定め
ているかのような激しいリズム感。それが
似合って本当に可愛いいムチャチョ =男の
子なのだ。帰り際、このムチャチョに声を
かけると「中学２年です。上級生から『末っ
子』と呼ばれています」とニッコリ。これで
“ラテンの祭典”はさらに良くなった。

（錢谷　功・高３）

平成30 年度体育祭 ～ 驚きました！
昼には30度を越えた5月18日の晴天の

下、12歳から18歳まで6学年がグラウン
ドで心を一つにした素晴らしい体育祭でし
た。企画運営はほとんど生徒で、先生、P.A.は
裏方。歳の差を超え、技と体力を競う姿が感
動的で、応援合戦も盛り上がり、還暦のOB
の眼には驚きの連続でした！ 30人31脚リ
レーなど難しい競技も完成度が高く、全学
年を繋げたクラス対抗競技では、先輩を敬
うことが自然に身に付くかと思えます。「チ
アリーディング」は全学年の選抜チーム。
AKBか乃木坂か？極めつけは表彰式。団長

（男子）、実行委員長（女子）の挨拶も感動的。

結果発表は歓声と感動の涙。青春まっただ
中の生徒たちの心に深く刻まれたことでし
ょう。中等教育学校も12年目を迎え、新し
い伝統が着実に作られていることを感じた
１日でした。 （文・撮影：百束英二・高25）

クロスカントリーの応援
2月16日、今年も恒例のクロスカントリ

ーが、尽性園で行われた。私にとっては何

と 50 年ぶりの尽性園。土手にはまだ、北
風が吹いていたが、グラウンドでは、寒さ
にも負けずに生徒達の若々しい声が響き渡
っていた。やがて学年別、男女別にスター
ト。号砲と同時に全力で飛び出す生徒。ス
タートと同時に仲間とお喋りしながら一群
となって走る生徒達。我々が高校生の時と
全く同じ様な光景に、思わず苦笑いをして
しまった。全員ゴール後、菊友会からメダ
ルの贈呈と、楫取理事長の挨拶があり、今
年のクロスカントリーは終了した。

（山崎幹彦・高21）

九段あれこれ  ～ 伝統と若人の活躍 ～

☆ 昭和と平成をつなぐ “ ラテンの祭典 ”　～ 吹奏楽部第10 回 定期演奏会 ☆鏑木丸（左が大野館長）

中央上にパーカッション男子

女子がいっぱい！（卒業アルバムより）

（撮影：原田忠禮・高21）
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一球会活動報告
昨年12月２日、一球会（バスケット部OB/

OG会）は、OB・OG戦を母校体育館で実施
した後、総会を開催し、３年間の活動およ
び会計報告・男女バスケ部の現状報告（顧問
の先生）・次期役員の選出を行った。次期会
長に高25回渡辺 篤氏、幹事長に高32回の

宮崎英樹氏を選出し、その後神保町エスペ
リアで、顧問の先生も加わって懇親会を開
催した。また、本年３月18日、卒業生を送
る会（六送会）では、一球会新会長から一球
会の説明、OB・OGから卒業生には今後の
話を、現役には激励の言葉を投げ掛けまし
た。 （大内和史・高17）

高13 同期会　“ いつもの百代茶屋田町店で”
４月15日、いつもの百代茶屋田町店に62人が参加した。２人の物故者

への黙祷で、冥福を祈ってからスタートした。バイキング形式の自由席で
はあったが、卒業時クラスで談笑する結果になったようだ。祝金持参の持
田副理事長から菊友会現況の報告もあり、多くの方から維持会費をいただ
いた。飲み放題の宴会終了後はケーキ付きのお茶会も開催し、３時間半は
あっという間に過ぎ、来年の再会を誓ってお開きとなった。

（幹事：髙井・馬渕）

菊友会報第100 号の記事訂正
第100号特集２ページ神戸常雄氏の記

事で神戸氏の入学は、「第一東京市立中学
校」ではなく、「都立九段中学校」でしたの
で、訂正いたします。 （広報委員会）

九悠会第７回総会開催
高校硬式テニス部ＯＢ会「九悠会」は、第

７回総会を５月12日、日比谷糖業会館ビ
ル・ダイニングバー「綴」で開催。高９回～
31回の25人が参集した。渡部晋二会長（高
16）の挨拶で始まり、上質な会場の雰囲気
のなか、軽妙な司会進行による、６人の女
性を含めた全員のスピーチが大いに場を沸
かせた。午後の３時間半は瞬く間に過ぎ、
次回の再会を祈念し盛会のなか閉会した。

（横田千明・高19）

投稿ページ ～同期会・クラス会・OB/OG会など お詫び：投稿文書は、一部短縮
編集させていただきました。

高7 回生の集い　七九会ゴルフ
７回生は毎年、春と秋に年３回の食事会を開催し、楽

しみにしています。３月10日、春の七九会が21人の出
席を得て盛会のうちに開かれ、皆、80歳超えたとは思え
ないほど若々しく元気です。

５月24日、佐倉カントリーで春のゴルフコンペを開
催。25年の歴史ある会で、皆、元気にプレイしました。
「昭和越え 平成越えて 八十路行く」　  （宮島　徹）

菊球会だより　（卓球部ＯＢ会）
昨年は１月29日、菊球会正月大会を、現

役（中高生）卓球部員を交えて開催致しまし
た。現役卓球部員の成長著しく、決勝は現
役同士の対戦となりました。新年会では、
ＯＢとしての指導の成果の喜びと、悔しさ
の混じった複雑な思いで一献酌み交わしま
した。８月９日～ 11日には現役の夏季合
宿があり、菊球会が指導体制を整え、尽性

園の暑い体育館で指導に当たりました。卓
球部員の成長は著しく、対外試合での活躍
が楽しみな状況です。11 月 18 日～ 19 日
には、菊球会卓球合宿を実施し、ＯＢ同士
の和気あいあいとした練習を致しました。
しかし、前回の正月大会では、現役同士の
決勝を許したことを大いに反省し、リベン
ジを期しての練習に励むメンバーもいまし
た。 （中嶋　覚・高15）

硬式野球部の集まり
毎年、年末になると、飯田橋にある沖縄料

理「島」に50年前の高校野球児が集まり、試
合後の反省会と見間違えるような会合を持
ちます。神宮球場でノーヒット・ノーラン
で勝った試合、明大球場で打った瞬間に外
野フェンスに突き刺さったホームラン、尽
性園の合宿で練習後に歩くことが叶わずリ
ヤカーで宿舎に運び込まれた方の言い訳、

等々、話はつきません。我々の時は50回大
会でしたが、今年の夏は100回の記念大会
になります。あの時も暑かったけれど、今
年も暑くて熱い試合になるでしょう。九段
球児（球女も！）、頑張れ！我々も応援に参
じます。そして、今年も、12月の第１土曜
に同じ店で会合を持ちます。関係各位のご
参集を期待します。

（高橋・高20、柳川・高22）

高16　４組ゴルフ
４年前、50年ぶりに23人の参加者を得

たクラス会を契機に、ゴルフ仲間8人が揃
い、以来今年の３月で７回目のクラス会Ｏ
Ｂコンペを開催しました。会員72歳、６回
目の年男の集まりで、春爛漫、満開の桜の

下でのゴルフを楽しみました。コースは秦
野にある東京ＣＣで、ベスグロは82、以下
88、101…のスコアで、まだまだ若い者に
は負けじと頑張っています。次回は10月、
千葉の鶴舞ＣＣを予定しています。

（津田芳明）
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★ 至大荘と共に ★

一
耳を澄ませば　波の音がはるか
時間を超えて　聞こえてくる
眼を閉じれば　守谷の海に泣いた
我らの姿が　浮かんでくる
太陽に励まされ
我らはいつしか　強くなっていた
青春の海に　洗われた　純粋な心は
ずっと変わらないだろう
我らは進む　至大荘と共に

二
九段想えば　夢は遠く走る
十六歳の　真夏の海
ただひたすら　至大至剛を目指し
泳ぎに泳いだ　若い奇跡
夕焼けに涙して
我らは日増しに　強くなっていた
青春の海に　洗われた　純粋な心は
ずっと変わらないだろう
我らは生きる　至大荘と共に

高41　井沢クラス・クラス会
４月21日飯田橋東京厨房にて、高41回、２組井沢クラスのクラス会を開

催しました。約30年振りのため連絡をとるのが大変でしたが、先生のご協
力もあり、当日は19人の同級生が出席しました。多くの教え子が出席した
ことに対し、井沢先生も大変満足されたご様子でした。一次会の後半では、
井沢先生のホームルームのようなスピーチ
と川柳の発表をして頂きました。どちらも
とても楽しく、あっという間に40分以上の
時間が経過していました。井沢先生には二
次会にもご参加いただき、最終的には20時
頃までご一緒しました。 （河井太刀夫）

「至大荘と共に」は平成元年の「九段生の愛唱歌コンクー
ル」で入選した３作品の一つです。生徒が作詞作曲、卒業
生の作詞家・作曲家により補訂・補作され、以来愛唱歌
として歌われ、毎年、東京校歌祭でも歌われています。

会報第100 号を祝する漢詩の寄稿
礒野衞孝氏（高３）から菊友会報第100号の発行を祝う
自作の漢詩を寄稿いただきましたのでご紹介します。
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逝去

高50回（平成10年卒）卒業生294人のうち、163人が会報の送付先不明 !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!
卒業後20年目にして約55％の菊友会員の住所が不明となっており、菊友会報を送付できておりません。以下の方の消息をご存知の方
はご本人にご連絡の上、事務局までお知らせください。ご協力をお願いいたします。（名簿委員会）

作詞	 1 泉 博文（高43）/２ なかにし礼（高９）
作曲	 清水昭夫（高44）　 編曲　小森昭宏（高２）

会員専用ページでの掲出とします。

会員専用ページでの掲出とします。



菊友会報　第101号(8)

昨年度維持会費を納入してい
ただいた会員は約1,900人で、
その合計金額は 567 万円でし
た。ご協力に感謝いたします。

しかしここ数年は、納入会員
数も合計金額も年々減少という
厳しい状況です。約 14,000 人
の会員に振込用紙も同封して年
２回会報をお送りしています。
菊友会各行事や、同期会への支
援、祝金含め一層の会員相互の
親睦を目指して有効活用してい
ます。母校へも毎月のお花や、ク

ロカンのメダル提供などを実施
するなど、昨年度も活動の質を
落とさずに、ムダを省くなど経
費節減等に努めていますが、残
念ながら維持会費減少分をカバ
ーしきれませんでした。今年度
は各行事への参加者増を目指し
て、更なる改善を図ります。会
員の皆様におかれましては、是
非菊友会各行事へのご参加と、
維持会費の納入にご協力くださ
いますようお願いいたします。

（会計委員会）

維持会費納入のお願い 平成30年度維持会費（平成30年4月～平成31年3月）

中1回	 ～	中21回	 3,000円
高1回	 ～	高61回	 3,000円
中等1回	～	中等4回	 3,000円
中等5回	～	中等9回	 1,000円 （減額期間）

●郵便振替（払込手数料は菊友会が負担します）
※住所 ･ 氏名・電話番号・卒業回・個人コード（会報封筒の

宛先シールに印字されている番号 ) をご記入願います。

●銀行振込（振込手数料をご負担ください）
三菱UFJ銀行	 神保町支店	 普通口座：0691551
みずほ銀行	 九段支店	 普通口座：1453238
三井住友銀行	 神保町支店	 普通口座：2111680
りそな銀行		 九段支店	 普通口座：1413234

※口座名義はすべて菊友会です。
※維持会費納入票は全員に同封させていただきます。今年度

分を既に納入済みの方はご注意ください。
※銀行から納入する場合、振込み人欄の先頭に個人コード

をご記入ください。

定例の理事会は毎月第２金曜日に
母校のメモリアル室で開催。年間
の活動計画や予算案を作成し会
員との親睦を図り、会報の作成や
ホームページの維持管理などを実
施。各月の理事会での主な内容を
報告します。

●12月度●
吹奏楽部ウインターコンサートに
楫取理事長以下理事3人参観（23
日）／菊友会大会の報告、出席者
104人／菊友会報第100号制作の
報告、１月１日発行

●１月度●
１年生の保護者対象の菊友会説明
会を実施（12月16日）／千代田区新
年交歓会が開催され、赤司会長、酒
井副会長、楫取理事長が出席／菊友
会新役員人事案を理事会承認。会
長金子元久氏、５月の評議員会に
諮る。理事長は理事互選で原田忠
禮氏／菊友ゴルフ大会参加者募集

●２月度●
クロスカントリー開催、楫取理事長

以下理事７人参観。各グループ10
人にメダル授与（16日）

●３月度●
卒業式に赤司会長、楫取理事長他、
野本法人九段理事長他含めて９人
出席（3日）／小杉副校長から九段中
等教育学校の行事日程の連絡／中
等９回生の菊友会登録者125人、卒
業140人／平成29年度事業報告・
30年度事業計画案、予算案説明／
新年度理事会担当者決定

●４月度●
吹奏楽部定期演奏会に楫取理事
長以下理事８人参観（3月21日）／
九段中等教育学校入学式に赤司会
長、楫取理事長他、法人関係者含め
て８人出席。新入生160人（６日）／
菊友ゴルフ大会開催、43人参加（12
日）／菊友会ネットの「イベントカ
レンダー」を平成30年度版に更新

●５月度●
評議員会開催、議案の承認（19日）／
ホームページ掲載案の承認／体育祭
に原田新理事長他２人参観（18日）

同期会などのお知らせ

年２回発行の菊友会報も前回３桁の大台に乗り、今号から新し
い編集陣が引き継ぎました。「フレッシュ」というには恥ずかしい
年代ですが、会員の皆様からの目新しい話題のご提供を期待して
います。日本各地、世界各地に広がっている九段生の活躍のご様
子等どんどんお寄せください。 （百束英二・高25）

原稿のお願い　締切りは11 月９日（金）
次回102号菊友会報に原稿をお寄せください。同期会・OB

会開催の楽しい報告や母校の思い出など、250字程度、写真は
500KB程度で事務局までメールまたは郵送してください。中等
卒業の若い方々の投稿大歓迎です。

同期会・クラス会・OB会などのお知らせ欄です。ご活用ください。

高２（中21）　同期会
日時： 10月9日（火） 

12:00 ～14:00 
会場： 新宿三井クラブ 

（新宿三井ビル54階） 
※定例日（体育の日の翌日）開催

はあと２回です。案内は9月
初旬に差上げます。

連絡先：一色昭吾
高４　第65 回「至高会」
日時： 10月12日（金） 12:00 ～
会場： ホテルグランドパレス
※近年、残暑が厳しく、高齢者

の体調を考慮して、従来の「９
月第２金曜」から「10月第２
金曜」に変更。多数の参加をお
待ちいたします。

連絡先：長谷川明
高10　同期会（卒業60 周年）
日時： 10月6日（土）  

15:00 ～17:30 
（受付14:30 ～）

会場： エスペリア（神保町駅A2
出口、左へ30秒）

会費： 5,000円
連絡先：坂上宗男
高12　同期会　喜寿記念
日時： 10月27日（土） 12:00 ～
会場： エスペリア（神保町駅A2

出口、左へ30秒）
会費： ５,000円（予定）
連絡先：各クラス幹事
高21　同期会（予告）
来たる2019年に我々は卒業以
来50年となります。
2019年6月１日（土）に50周年
記念同期会を準備中です。今か
ら予定に入れてください（次号
にて詳細案内）。
高25　同期会（二次会あり）
日時： 10月27日（土） 

15:00 ～17:30

会場：  青学会館アイビーホール
会費：  7,000円（二次会4,000円）
連絡先：長谷川友昭、各組幹事
高26　同期会
日時： 10月13日（土） 16:00 ～ 

二次会18:00 ～ 
会場： 小田急センチュリーサザ

ンタワー（前回と同じ）
会費： ９,000円（二次会3,000円）
連絡先：松原（旧姓鈴木）弘美
ホームページを開設しました：
https://sites.google.com/tsujio.
com/kudan/home
高27　同期会
2年ぶりの同期会を盛大に開催
します。
日時： 10月6日（土） 17:00 ～

（受付16:30開始）
場所： アイビーホール 

（旧青学会館）B1階
会費： 7,000円（二次会3,000円）
申込：kudan27@freeml.com
※フルネームと卒業時クラスを

記入のこと。
連絡先：中井建一
高40　同期会（卒業30周年記念）
日時： 11月10日（土） 17:00 ～
場所等、詳細は後日。
幹事：（１組）長島、西川（２組）

成富、林（３組）岩下、米田
（４組）北田、李、三木（５
組）高澤、楫西、中川（６
組）大塚、上原（７組）本
田、菅澤（８組）長谷川、
堀川

柔道部　還暦OB 会 
高28回生の参加をお待ちしています。

日時： 11月17日（土）17:00 ～
会場： 新橋 新橋亭 

03-3580-2211
会費： 6,000円　
連絡先：井上和明（高19）




